

A REVOLTA DA MADEIRA DE 1931

MONOGRAFIAS

ABREU, João José, 1977, *Para a história da revolta militar da Madeira de 4 de Abril de 1931*, Lisboa, Luta Antifascista.

ABREU, Maria Manuela, 2000, *Passeio pelas histórias da revolta da Madeira (1931)*, 2.ª ed., Funchal, Secretaria Regional do Turismo e Cultura.

ALVES, Leonel Ferro, 1935, *A mornaça: a revolta nos Açores e Madeira em 1931*, Lisboa, Parceria Pereira.

BRAZÃO, Maria Elisa de França, ABREU, Maria Manuela, 1994, *A revolta da Madeira, 1931*, 1.ª ed., Funchal, Secretaria Regional do Turismo e Cultura.

BRAZÃO, Maria Elisa de França, ABREU, Maria Emanuela, 2008, *A revolta da Madeira, 1931*, 2.ª ed., Funchal, Direção Regional dos Assuntos Culturais.

CASTELHANO, Mário, 1975, *Quatro anos de deportação*, Lisboa, Seara Nova.

FERNANDES, Abel, ALVES, Ângela, FERNANDES, Julieta, 1984, «Oposição à ditadura, Revolta da Madeira», in *Antologia de Textos História da Madeira*, Funchal, Governo Regional da Madeira, Secretaria Regional de Educação, pp. 123-131.

LAVRADOR, José, [19--], *A Revolução na ilha da Madeira: depoimento para a história portuguesa*, 2.ª ed., Rio de Janeiro, Alba.

MARQUES, A. H. de Oliveira, 1975, «A Revolta da Madeira», in *O General Sousa Dias e as Revoltas contra a Ditadura, 1926-1931*, Lisboa, Publicações Dom Quixote, pp. 107- 273.

NEPOMUCENO, Rui, 1994, «As lutas do século XX. A Revolução da Madeira, em 1931 e a Revolta do Leite, em 1936», in *As Crises da Subsistência na História da Madeira: ensaio histórico*, Lisboa, Editorial Caminho.

NEPOMUCENO, Rui, 2006, «A revolução da Madeira em 1931», in *A Conquista da Autonomia da Madeira: os conflitos dos séculos XIX e XX*, Lisboa, Editorial Caminho.

REIS, Célia, 1990, *A revolta da Madeira e Açores (1931)*, Lisboa, Livros Horizonte.

SOARES, João, 1979, *A Revolta da Madeira, Documentos*, Lisboa, Editora Perspectivas & Realidades.

PUBLICAÇÕES PERIÓDICAS

«A acção do Hospital de Sangue e da Cruz Vermelha no período revolucionário», 05-05-1931, in *Diário de Notícias*, Funchal, p. 1.

«A Casa da Ajuda que foi atingida por uma granada do “Vasco da Gama”», 13-05-1931, in *Diário de Notícias*, Funchal, p. 1.

«A chegada do sr. Ministro da Marinha a Lisboa: uma festa a bordo do “Carvalho Araújo”», 20-05-1931, in *Diário de Notícias*, Funchal, p. 2.

«A entrevista do Sr. Ministro da Marinha sobre a acção das forças que submeteram os revoltosos da Madeira», 19-05-1931, in *Diário da Madeira*, Funchal, p. 1.

«A entrevista do Sr. Ministro da Marinha sobre a acção das forças que submeteram os revoltosos da Madeira (cont.)», 20-05-1931, in *Diário da Madeira*, Funchal, p. 1.

«Ainda a revolta da Madeira: missa e exéquias em sufrágio das praças que morreram em combate», 27-05-1931, in *Diário da Madeira*, Funchal, p. 1.

«Ainda a revolta da Madeira: presos políticos», 12-06-1931, in *Diário da Madeira*, Funchal, p. 3.

«Ainda os últimos acontecimentos», 07-05-1931, in *Diário da Madeira*, Funchal, p. 1.

«Ainda os últimos acontecimentos», 08-05-1931, in *Diário da Madeira*, Funchal, p. 1.

«Ainda os últimos acontecimentos», 09-05-1931, in *Diário da Madeira*, Funchal, p. 1.

«Alberto Vieira considera positiva. Revolta ameaça Salazar. Madeira ganha em progresso», 04-04-1995, in *Diário de Notícias*, Funchal, p. 8.

«Alguns ecos da Revolta de Abril», 23-05-1931, in *Correio da Madeira*, Funchal, p. 1.

«A luta pela independência», 17-04-1931, in *Diário da Madeira*, Funchal, p. 2.

ALVES, Rui, 05-04-1987, «Afrontar a ditadura por um mês de emoções: recordando a Revolta da Madeira», in *Diário de Notícias* (Suplemento de Domingo), Funchal, pp. 8-9.

«A Madeira», 25-04-1931, in *Correio da Madeira*, Funchal, p. 1.

«A Madeira em factos. Factos sensacionais», 11-04-1931, in *Correio da Madeira*, Funchal, p. 1.

«A Madeira em 1931. Notas colhidas aqui e além», 16-05-1931, in *Correio da Madeira*, Funchal, p. 1.

«A manifestação ao Sr. Presidente da República», 22-05-1931, in *Diário da Madeira*, Funchal, pp. 1-2.

«À margem dos acontecimentos», 03-05-1931, in *Diário de Notícias*, Funchal, p. 1.

«À margem dos acontecimentos. Como se efectuou a ocupação de Santa Cruz e depois se fez o avanço das primeiras forças expedicionárias sobre o Funchal», 16-06-1931, in *Diário de Notícias*, Funchal, p. 2.

«A mediação do sr. Bispo do Funchal entre o governo e os revolucionários», 05-05-1931, in *Diário da Madeira*, Funchal, p. 2.

«A paz mundial», 06-06-1931, in *A Batalha*, Funchal, p. 3.

«A presente situação política na Madeira: diferentes notas», 12-04-1931, in *Diário da Madeira*, Funchal, p. 1.

«As ilhas e o poder central: contactos necessários», 27-05-1931, in *Diário da Madeira*, Funchal, p. 1.

«A queda do Caniçal em poder das tropas governamentais descrita por um combatente», 05-05-1931, in *Diário de Notícias*, Funchal, pp. 1, 4.

«A revolta da Madeira como reclame comercial», 03-07-1931, in *Diário de Notícias*, Funchal, p. 3.

«A revolta da Madeira de 1931: esperança adiada», 04-04-1989, in *Diário de Notícias*, Funchal, pp. 10-11, 21.

«A Revolução no paraíso: um artigo do “Temps”», 12-05-1931, in *O Jornal*, Funchal, p.1.

«As comunicações em Machico», 13-05-1931, in *Diário de Notícias*, Funchal, p. 1.

«A situação dos presos políticos», 12-05-1931, in *Diário de Notícias*, Funchal, p. 1.

«A situação política na Madeira. Nota oficiosa», 09-05-1931, in *Diário de Notícias*, Funchal, p. 1.

«As minas: na Encumiada de S. Vicente havia dez galões de dinamite», 07-05-1931, in *Diário de Notícias*, Funchal, p. 2.

«Autoridades locais: Capitão Almeida Cabaço», 12-05-1931, in *Diário de Notícias*, Funchal, p. 1.

BERENGUER, Márcio, 02-04-2006, «Revolta da Madeira contada de pai para filho», in *Diário de Notícias*, Funchal, pp. 4-5.

BIBI, Lopes, 18-04-1931, «Avancemos», in *A Batalha*, Funchal, p. 2.

BRAZÃO, Elisa, «A revolta da Madeira de 1931: uma pequena abordagem», in *Origens*, n.º 14, Santa Cruz, pp. 56-59.

«Breves palavras», 18-04-1931, in *A Batalha*, Funchal, p. 1.

«Caçadores 5», 16-05-1931, in *Correio da Madeira*, Funchal, p. 1.

CAIRES, Marta, 12-04-1996, «O ano de todas as revoltas para os madeirenses: ano da graça de 1931», in *Jornal da Madeira*, Funchal, p. 2.

CAIRES, Marta, 05-04-2012, «Militares acreditam na revolução em todo o império: ontem a cerimónia foi apressada, sem discursos e sem palavras para a revolta de 1931», in *Diário de Notícias*, Funchal, p. 6.

CAIRES, Marta, 04-04-2006, «Um mês de ousadia libertária que Salazar nunca desculpou: primeiro, a revolta contra o monopólio da moagem da farinha; depois a insurreição militar. A ousadia custou caro à Madeira», in *Diário de Notícias*, Funchal, p. 32.

CALISTO, Luís, 04-04-2007, «Revolta com madeirenses», in *Diário de Notícias*, Funchal, pp. 2-3.

«Capitão Vale d'Andrade», 18-06-1931, in *O Jornal*, Funchal, p. 1.

CASTRO, António, 21-05-1931, «Declaração», in *O Jornal*, Funchal, p.1.

«Chegada ao Funchal do “Pero de Alenquer”», 22-04-1931, in *Diário de Notícias*, Funchal, pp. 1-2.

«Como se deu o afundamento do “Vouga”», 09-05-1931, in *Diário de Notícias*, Funchal, p. 1.

«Com que eles sonham...», 08-05-1931, in *O Jornal*, Funchal, p.1.

«Conhecer e divulgar a Revolta da Madeira», 04-04-1996, in *Diário de Notícias*, Funchal, p. 13.

«Conselho de Ministros. As resoluções tomadas na sua penúltima reunião», 05-05-1931, in *Diário de Notícias*, Funchal, p. 4.

«Coronel Fernando Borges. Visita à Junta Geral. Visita à Camara Municipal», 22-05-1931, in *Diário de Notícias*, Funchal, pp. 1-2.

«Coronel Fernando Borges. Visita ao destacamento n.º 1. Visita ao Comando da Polícia», 20-05-1931, in *Diário de Notícias*, Funchal, p. 1.

«Coronel Pimenta de Castro», 13-06-1931, in *Correio da Madeira*, Funchal, p. 1.

CORREIA, Octaviano, «Lenços brancos: revolta da Madeira já tem rosto», 17-04-2003, in *Jornal da Madeira* (Suplemento Letras a Desconto), Funchal, p. 6.

«C.te Alvaro Mata», 08-05-1931, in *O Jornal*, Funchal, p.1.

«Delegação especial do Governo nas Ilhas. Uma portaria do Sr. Ministro da Madeira», 05-05-1931, in *Diário de Notícias*, Funchal, p. 4.

«Depois da ordem paz e trabalho», 27-05-1931, in *O Jornal*, Funchal, p.1.

«Depois da revolta da Madeira», 20-05-1931, in *Diário da Madeira*, Funchal, p. 2.

«Depois da rendição das forças revolucionárias», 05-05-1931, in *Diário de Notícias*, Funchal, p. 1.

«Depois do Movimento: presos políticos», 09-05-1931, in *Diário de Notícias*, Funchal, p. 1.

«Deportados políticos», 10-06-1931, in *O Jornal*, Funchal, p.1.

«Deportados políticos: o abono de subsídio de alimentação», 25-06-1931, in *O Jornal*, Funchal, p. 2.

«Deportados políticos: relação dos implicados nos últimos acontecimentos que foram deportados para Cabo Verde», 19-05-1931, in *Diário de Notícias*, Funchal, p. 1.

«Deportados políticos que regressam à Madeira», 17-06-1931, in *Diário de Notícias*, Funchal, p. 1.

«Depósito da extinta Bateria de Artilharia de Defesa Movel da Costa n.º 2: conselho administrativo», 18-06-1931, in *O Jornal*, Funchal, p. 3.

«De regresso a Lisboa: o embarque do sr. Ministro da Marinha», 12-05-1931, in *Diário de Notícias*, Funchal, p. 1.

«Descansa povo, a tranquilidade voltou», 09-05-1931, in *A Batalha*, Funchal, p. 1.

DIONÍSIO, Fátima, 1987, «A revolução da Madeira de 1931: a importância do sector leste da ilha no desfecho trágico da revolta», in Revista *Atlântico*, n.º 9, Funchal, pp. 43-59.

«Dissolução de regimentos», 09-05-1931, in *Correio da Madeira*, Funchal, p. 1.

«Durante a Revolução: o que se passou no Porto Santo», 30-05-1931, in *O Jornal*, Funchal, p.1.

«Ecos da Revolta. Cadáver. Infantaria I», 11-06-1931, in *O Jornal*, Funchal, p.1.

«Ecos da Revolução», 06-05-1931, in *O Jornal*, Funchal, p.3.

«Ecos da Revolução», 12-05-1931, in *O Jornal*, Funchal, p.3.

«Ecos da Revolução. 1.º Tenente Liberal da Camara. Forças expedicionárias. Feridos. Cruzadores auxiliares. Visita ministerial às unidades militares», 23-05-1931, in *O Jornal*, Funchal, pp.1-2.

«Ecos da Revolução. Caçadores n.º 7», 21-06-1931, in *O Jornal*, Funchal, p. 1.

«Ecos da Revolução de 4 de Abril», 09-05-1931, in *O Jornal*, Funchal, pp.2-3.

«Ecos da Revolução de 4 de Abril», 10-05-1931, in *O Jornal*, Funchal, p.2.

«Ecos da Revolução. Contra-torpedo “Vouga”», 29-05-1931, in *O Jornal*, Funchal, p.1.

«Ecos da Revolução. Dois oficiais revoltosos conseguiram refugiar-se em Tenerife», 12-06-1931, in *O Jornal*, Funchal, p. 1.

«Ecos da Revolução. Deportados políticos», 20-05-1931, in *O Jornal*, Funchal, p.1.

«Ecos da Revolução de 4 de Abril. Embarque das tropas», 08-05-1931, in *O Jornal*, Funchal, pp.2-3.

«Ecos da Revolução. Em Cabo Verde. Transcrição. Forças expedicionárias. Pensão de sangue», 03-06-1931, in *O Jornal*, Funchal, p.2.

«Ecos da Revolução. Guarda Florestal. Presos políticos», 22-05-1931, in *O Jornal*, Funchal, p.1.

«Ecos da Revolução. Inquérito. Transferência de presos», 17-05-1931, in *O Jornal*, Funchal, p.1.

«Ecos da Revolução. Licenças. Os “17 Diabos de Machico”. Agradecimento. Presos políticos. 1.º tenente Liberal da Camara», 28-05-1931, in *O Jornal*, Funchal, p.2.

«Ecos da Revolução. Mausoleu», 20-06-1931, in *O Jornal*, Funchal, p. 1.

«Ecos da Revolução. Nas Canárias», 10-06-1931, in *O Jornal*, Funchal, p.1.

«Ecos da Revolução. O ataque à Calheta», 13-05-1931, in *O Jornal*, Funchal, p.1.

«Ecos da revolução. Oficiais demitidos», 18-06-1931, in *O Jornal*, Funchal, p. 1.

«Ecos da Revolução. Os transportes auxiliares. De regresso a Lisboa», 24-05-1931, in *O Jornal*, Funchal, p.1.

«Ecos da Revolução. Presos políticos com residência fixa em Cabo Verde. Presos postos em liberdade. Material de guerra», 16-05-1931, in *O Jornal*, Funchal, p.1.

«Ecos da Revolução. Sufrágio pelos mortos. Exonerações. Louvor. Oficiais demitidos. Serviço de embarque. Aviador expedicionário ferido», 27-05-1931, in *O Jornal*, Funchal, p.2.

«Ecos da Revolução. Sufrágio pelos mortos. Prisões. Feridos. Visitas aos presos. Subsídios», 07-05-1931, in *O Jornal*, Funchal, pp.1-3.

«Ecos da Revolução. Telegramas. Acção das tropas em Machico. Inquérito oficial. Cruz Vermelha. Transferência de ferido. No estrangeiro», 14-05-1931, in *O Jornal*, Funchal, p.1.

«Ecos do pronunciamento militar: a presente situação política na Madeira», 08-04-1931, in *Diário da Madeira*, Funchal, pp. 1-2.

«Ecos do pronunciamento militar: a presente situação política na Madeira», 09-04-1931, in *Diário da Madeira*, Funchal, p. 1.

«Ecos do pronunciamento militar da Madeira», 11-04-1931, in *Diário da Madeira*, Funchal, p. 1.

«Ecos do pronunciamento militar da Madeira», 14-04-1931, in *Diário da Madeira*, Funchal, p. 1.

«Ecos do pronunciamento militar da Madeira», 15-04-1931, in *Diário da Madeira*, Funchal, pp. 1-2.

«Ecos do pronunciamento militar da Madeira», 16-04-1931, in *Diário da Madeira*, Funchal, pp. 1-2.

«Ecos do pronunciamento militar da Madeira», 17-04-1931, in *Diário da Madeira*, Funchal, p. 2.

«Ecos do pronunciamento militar da Madeira», 18-04-1931, in *Diário da Madeira*, Funchal, p. 1.

«Ecos do pronunciamento militar da Madeira», 21-04-1931, in *Diário da Madeira*, Funchal, pp. 1-2.

«Ecos do pronunciamento militar da Madeira», 22-04-1931, in *Diário da Madeira*, Funchal, p. 1.

«Ecos do pronunciamento militar da Madeira: O que dizem os jornais de Londres», 23-04-1931, in *Diário da Madeira*, Funchal, pp. 1-2.

«Ecos do pronunciamento militar da Madeira», 24-04-1931, in *Diário da Madeira*, Funchal, p. 1.

«Ecos do pronunciamento militar da Madeira», 25-04-1931, in *Diário da Madeira*, Funchal, p. 1.

«Ecos do pronunciamento militar da Madeira», 26-04-1931, in *Diário da Madeira*, Funchal, p. 1.

«Ecos do pronunciamento militar da Madeira», 28-04-1931, in *Diário da Madeira*, Funchal, p. 1-2.

«Ecos dos acontecimentos da Madeira: as forças que ficaram nesta ilha – os quartéis da guarnição», 12-05-1931, in *Diário da Madeira*, Funchal, p. 1.

«Ecos do último movimento revolucionário. A criação de uma Bateria de Artilharia no Funchal», 18-06-1931, in *Diário de Notícias*, Funchal, p. 1.

«Edital», 05-05-1931, in *Diário de Notícias*, Funchal, p. 3.

«Efeméride para não esquecer», 04-04-1980, in *Diário de Notícias*, Funchal, p. 10.

«Em sufrágio das vítimas da revolta Madeirense», 09-05-1931, in *Correio da Madeira*, Funchal, p. 1.

«Epílogo do Movimento Revolucionário. Falando com os feridos», 05-05-1931, in *Diário de Notícias*, Funchal, pp. 2, 4.

FERRO, Andreia, 05-04-2016, «Revolta da Madeira não foi esquecida», in *Diário de Notícias*, Funchal, p. 5.

FERRO, Andreia, 02-04-2016, «Visão “inédita” da revolta da Madeira», in *Diário de Notícias*, Funchal, p. 26.

FERRONHA, António, 1987, «Revolta na Madeira-1931», in *Revista Atlântico*, n.º 12, Funchal, pp. 303-307.

“Forças expedicionárias”, 09-05-1931, in *Correio da Madeira*, Funchal, p. 1.

«Forças revolucionárias que seguem para Lisboa», 07-05-1931, in *Diário de Notícias*, Funchal, p. 3.

FREITAS, Élia, 04-04-2007, «Revolta da Madeira aconteceu há 76 anos: historiadora Maria Elisa Brazão explica que a situação há muito se esperava», in *Jornal da Madeira*, Funchal, p. 8.

FREITAS, J., 04-04-1994, «Revolta há 63 anos. Madeira com “sede” de liberdade enfrentou ditadura de Salazar», in *Diário de Notícias*, Funchal, p. 12.

Freitas Marco, 04-04-1997, «Em São Martinho: flores em honra da Revolta da Madeira», in *Diário de Notícias*, Funchal, p. 2.

FREITAS, Ricardo, 05-04-2006, «Entidades oficiais assinalaram revolta da Madeira: a cerimónia dos 75 anos desta efeméride decorreu junto ao monumento sob desígnio meramente protocolar», in *Diário de Notícias*, p. 4.

FREITAS, Ricardo, 05-04-2010, «Graça de uma revisão», in *Diário de Notícias*, Funchal, p. 10.

FREITAS, Severiano de, 07-04-1988, «Um episódio da revolução da Madeira: cartas ao diretor», in *Diário de Notícias*, Funchal, p. 3.

GABRIEL, Maurícia, 03-04-2005, «1931: O ano de todas as revoltas: em Fevereiro foi a da Farinha, que precipitou em Abril a da Madeira», in *Notícias da Madeira* (Suplemento Domingo), Funchal, pp. 6-8.

GANDUM, Ana, 01-02-2022, «A revolta da Madeira de 1931: um evento fotografável I», in *Diário de Notícias*, Funchal, p. 24.

GANDUM, Ana, 15-02-2022, «A revolta da Madeira de 1931: um evento fotografável II», in *Diário de Notícias*, Funchal, p. 24.

GODIM, João, «Madeira corta relações com o governo português: revolução completa hoje 70 anos», 04-04-2002, in *Jornal da Madeira*, Funchal, p. 4.

GODIM, João, 30-03-2002, «Rebelião da Madeira teve pesado imposto: revolta popular e militar, 1931», in *Jornal da Madeira*, Funchal, p. 6.

GOMES, Nélío, 05-04-2009, «Mendonça destaca “semente” da revolta», in *Notícias da Madeira*, Funchal, p. 10.

GOMES, Sancho, 03-04-2023, «Madeira armada contra Regime: há 72 anos madeirenses lutaram contra continentais», in *Notícias da Madeira*, Funchal, pp. 8- 9.

GOUVEIA, Sérgio, 04-04-2025, “Revolta da Madeira em Lisboa”, in *Diário de Notícias*, Funchal, p. 10.

GOUVEIA, Natércia, 04-04-2003, «Revolta madeirense de 1931 fez tremer o regime», in *Diário de Notícias*, Funchal, p. 8.

«Governos militares dos Açores e da Madeira», 03-06-1931, in *Diário de Notícias*, Funchal, p. 1.

«Guarnição militar da Madeira: É extinto o govêrno militar», 03-06-1931, in *Diário da Madeira*, Funchal, p. 1.

“História contemporânea: o que se passou na Ribeira Brava segundo o Dr. Bastos Machado”, 10-05-1931, in *O Jornal*, Funchal, pp. 1, 3.

“História contemporânea: um quadro impressionante”, 12-05-1931, in *O Jornal*, Funchal, pp. 1-2.

«Hospital de Sangue: visitam os feridos o sr. Bispo do Funchal e o sr. Ministro da Marinha», 06-05-1931, in *O Jornal*, Funchal, p. 2.

«Hospital de sangue: o estado dos feridos», 08-05-1931, in *Diário de Notícias*, Funchal, p. 3.

“Informações militares. Penas disciplinares”, 12-06-1931, in *O Jornal*, Funchal, p. 1.

«Jornalistas ingleses em missão na Madeira», 15-04-1931, in *Diário de Notícias*, Funchal, p. 1.

«Liberdade!», 04-04-1931, in *A Batalha*, Funchal, p. 2.

MARINO, Luís, 18-04-1931, «Liberdade! “Pela Santa Liberdade: triunfar ou perecer!”», in *A Batalha*, Funchal, p. 3.

«Marinheiros portugueses. A acção dos navios de guerra na repressão da revolta», 09-05-1931, in *O Jornal*, Funchal, p.1.

MARTINS, Egídio, 24-08-2006, «Obra lançada em São Vicente retrata a revolta da Madeira de 1931», in *Diário de Notícias*, Funchal, p. 15.

«Maus processos: as proezas do Lulu», 13-06-1931, in *A Batalha*, Funchal, p. 3.

«Maus processos: o Dr. Vieira de Castro, bombista?», 06-06-1931, in *A Batalha*, Funchal, pp. 2-3.

«Memória de um facto histórico», 04-04-1979, in *Diário de Notícias*, Funchal, p. 8.

«Ministro da Marinha: o seu regresso a Lisboa», 10-05-1931, in *Diário de Notícias*, Funchal, p. 1.

«Missa de sufrágio», 09-05-1931, in *Correio da Madeira*, Funchal, p. 1.

«Na barricada», 18-04-1931, in *A Batalha*, Funchal, p. 2.

NEPOMUCENO, Rui, 2001, «A revolta dramática da Madeira de 1931», in Revista *Diário* (15 a 22 de abril), Funchal, pp. 14-19.

«No estrangeiro: ecos do movimento revolucionário da Madeira: uma entrevista do Chefe de Estado», 07-05-1931, in *Diário da Madeira*, Funchal, p. 3.

«No Funchal: deu-se ontem um pronunciamento militar», 05-04-1931, in *Diário de Notícias*, Funchal, p. 1.

«No Funchal: pronunciamento militar», 05-04-1931, in *Diário da Madeira*, Funchal, p. 1.

«No mar o aprisionamento do vapor “Butio” descrito pelo Arrais Assis», 06-05-1931, in *Diário de Notícias*, Funchal, pp. 1, 3.

«Ontem no Funchal: um pronunciamento militar», 05-04-1990, in *Diário de Notícias*, Funchal, p. 2.

«No rescaldo da Revolta», 09-05-1931, in *O Jornal*, Funchal, p.2.

«No regresso», 06-05-1931, in *O Jornal*, Funchal, 06-05-1931, p.1.

«Nota oficiosa», 05-04-1931, in *O Jornal*, Funchal, p.1.

«Nota oficiosa», 03-06-1931, in *Diário da Madeira*, Funchal, p. 1.

«Notícias da Madeira: Boa Ventura», 02-06-1931, in *O Jornal*, Funchal, p.4.

«Notícias da Madeira: Calheta», 13-05-1931, in *O Jornal*, Funchal, p.4.

«Notícias da Madeira: Camacha», 19-06-1931, in *O Jornal*, Funchal, p. 4.

«Notícias da Madeira: Câmara de Lobos», 23-05-1931, in *O Jornal*, Funchal, p.4.

«Notícias da Madeira. Curral das Freiras», 16-06-1931, in *O Jornal*, Funchal, p. 1.

«Notícias da Madeira: Estreito de Câmara de Lobos», 21-05-1931, in *O Jornal*, Funchal, p.4.

«Notícias da Madeira: Faial», 28-05-1931, in *O Jornal*, Funchal, p.4.

«Notícias da Madeira: Machico», 15-05-1931, in *O Jornal*, Funchal, p.4.

«Notícias da Madeira: Ponta do Sol», 24-05-1931, in *O Jornal*, Funchal, p.4.

«Notícias da Madeira: Porto Moniz», 20-05-1931, in *O Jornal*, Funchal, p.4.

«Notícias da Madeira: Rabaçal», 19-05-1931, in *O Jornal*, Funchal, p.4.

«Notícias da Madeira: Santa Cruz», 17-05-1931, in *O Jornal*, Funchal, p.4.

«Notícias da Madeira: Santa Cruz», 27-05-1931, in *O Jornal*, Funchal, p.4.

«Notícias da Madeira: São Jorge», 29-05-1931, in *O Jornal*, Funchal, p.4.

«Notícias da Madeira: São Vicente», 22-05-1931, in *O Jornal*, Funchal, p.4.

«Notícias da Madeira: Serra d'Água», 30-05-1931, in *O Jornal*, Funchal, p.4.

«Notícias sensacionais», 11-04-1931, in *A Batalha*, Funchal, p. 4.

«O acontecimento do dia: de bordo do “Curlew” desembarcaram os civis e militares que se encontravam naquele vaso de guerra inglês», 08-05-1931, in *Diário de Notícias*, Funchal, p. 1.

«O afundamento do “Vouga”: como o relata a Imprensa de Lisboa», 08-05-1931, in *Diário de Notícias*, Funchal, p. 1.

«O bloqueio da Madeira fez afastar cerca de 50 embarcações do nosso porto», 09-05-1931, in *Diário de Notícias*, Funchal, p. 1.

«O Cruzador “Carvalho Araújo” deixou sábado à noite o Funchal», 12-05-1931, in *Diário de Notícias*, Funchal, p. 1.

«Oficiais madeirenses», 07-07-1931, in *Diário de Notícias*, Funchal, p. 1.

«O grito pela liberdade: revolta da Madeira», 04-04-2000, in *Diário de Notícias*, Funchal, p. 3.

«“O Jornal” e a Revolução», 06-05-1931, in *O Jornal*, Funchal, 06-05-1931, p.1.

«O Marechal Pilsudski na Madeira: receio dum atentado a perpetrar no Funchal?», 09-04-1931, in *Diário de Notícias*, Funchal, p. 1.

«O Ministro da Marinha Contra-Almirante Magalhães Correia», 16-05-1931, in *Correio da Madeira*, Funchal, p. 1.

«O momento actual», 18-04-1931, in *Correio da Madeira*, Funchal, pp. 1, 3.

«O momento político. As próximas eleições e os trabalhos preparatórios», 16-06-1931, in *Diário de Notícias*, Funchal, p. 4.

«O momento político. Coisas da Madeira. O governo quer a normalidade constitucional», 18-06-1931, in *Diário de Notícias*, Funchal, p. 1.

«O movimento revolucionário das Ilhas», 05-05-1931, in *Diário de Notícias*, Funchal, p. 3.

«O não à ditadura: revolta da Madeira», 04-04-1999, in *Diário de Notícias*, Funchal, p. 2.

«O passado e o presente», 18-04-1931, in *A Batalha*, Funchal, p. 3.

«O pior inimigo», 07-05-1931, in *O Jornal*, Funchal, p.1.

«O poder oculto...», 10-05-1931, in *O Jornal*, Funchal, p.1.

«O pronunciamento militar da Madeira», 11-04-1931, in *Diário de Notícias*, Funchal, pp. 1-2.

«O pronunciamento militar da Madeira: nota oficiosa», 17-04-1931, in *Diário de Notícias*, Funchal, p. 1.

«O pronunciamento militar da Madeira», 18-04-1931, in *Diário de Notícias*, Funchal, pp. 1-2.

«O pronunciamento militar da Madeira», 19-04-1931, in *Diário de Notícias*, Funchal, p. 1.

«O pronunciamento militar da Madeira. Comunicações telegráficas com o estrangeiro», 24-04-1931, in *Diário de Notícias*, Funchal, pp. 1-2.

«O pronunciamento militar da Madeira», 25-04-1931, in *Diário de Notícias*, Funchal, p. 1.

«O pronunciamento militar da Madeira», 28-04-1931, in *Diário de Notícias*, Funchal, pp. 1-2.

«O pronunciamento militar da Madeira: teve ontem de madrugada o seu epílogo pela rendição das forças revolucionárias», 03-05-1931, in *Diário de Notícias*, Funchal, p. 1-2.

«O pronunciamento militar no Funchal: várias notas», 12-04-1931, in *Diário de Notícias*, Funchal, pp. 1, 4.

«O pronunciamento militar no Funchal: um decreto sobre os bancos em crise e uma portaria sobre o desajustamento do cais no Funchal», 16-04-1931, in *Diário de Notícias*, Funchal, pp. 1, 3.

«O pronunciamento militar no Funchal: várias notas oficiosas e de reportagem. Decretos do governo militar», 14-04-1931, in *Diário de Notícias*, Funchal, p. 1.

«O pronunciamento militar no Funchal: várias notas e informações», 20-04-1931, in *Diário de Notícias*, Funchal, pp. 1-2.

«O pronunciamento militar no Funchal: várias notas e informações», 21-04-1931, in *Diário de Notícias*, Funchal, pp. 1-2.

«O pronunciamento militar no Funchal: várias notas e informações», 23-04-1931, in *Diário de Notícias*, Funchal, p. 1.

«O que dizem os radiogramas de Londres sobre os acontecimentos de Portugal e da Madeira», 26-04-1931, in *Diário de Notícias*, Funchal, p. 1.

«Ordem pública. Nota oficiosa», 03-06-1931, in *O Jornal*, Funchal, p.1.

«Ordem pública. Nota oficiosa. A vigilância sobre os deportados políticos em Cabo Verde», 03-06-1931, in *Diário de Notícias*, Funchal, p. 1.

«Os acontecimentos da Madeira», 05-05-1931, in *Diário da Madeira*, Funchal, pp. 1, 3.

«Os acontecimentos da Madeira», 06-05-1931, in *Diário da Madeira*, Funchal, pp. 1-2.

«Os acontecimentos da Madeira», 19-05-1931, in *Diário de Notícias*, Funchal, p. 3.

«Os acontecimentos da Madeira. O que dizem os jornais ingleses chegados ontem a esta ilha», 22-04-1931, in *Diário de Notícias*, Funchal, pp. 1-2.

«Os acontecimentos das ilhas», 27-05-1931, in *Diário de Notícias*, Funchal, p. 3.

«Os deportados políticos na ilha do Sal segundo o testemunho dum madeirense, que durante dois anos viveu ali», 17-05-1931, in *O Jornal*, Funchal, p.1.

«Os prejuízos causados pela revolta das ilhas», 13-05-1931, in *O Jornal*, Funchal, p.1.

«O sr. Bispo do Funchal em acção conciliadora», 09-05-1931, in *Correio da Madeira*, Funchal, p. 1.

«O Sr. Coronel Pimenta de Castro que está fazendo um inquérito aos últimos acontecimentos prossegue ativamente nos seus trabalhos», 09-05-1931, in *Diário de Notícias*, Funchal, p. 1.

«O Sr. Ministro da Marinha concede a sua primeira entrevista depois de chegar à Madeira falando para o “Diário de Notícias”», 07-05-1931, in *Diário de Notícias*, Funchal, p. 1.

«O Sr. Ministro da Marinha partiu anteontem para Lisboa», 12-05-1931, in *O Jornal*, Funchal, pp.1-2.

«O Sr. Ministro das Finanças supõe que não serão inferiores a 50 ou 60 mil contos as despesas ocasionadas pelas revoltas nos Açores e Madeira», 13-05-1931, in *Diário de Notícias*, Funchal, pp. 1-2.

«O Sr. Presidente da República concede uma entrevista a um jornal estrangeiro em que alude ao Movimento da Madeira e define a orientação política do governo», 05-05-1931 in *Diário de Notícias*, Funchal, pp. 1-2.

«O Sr. Ministro da Marinha faz declarações ao “Século” sobre a acção das forças que submeteram os revoltosos da Madeira», 19-05-1931, in *Diário de Notícias*, Funchal, pp. 1, 4.

«Os grandes acontecimentos: revolta e pacificação da Madeira», 09-05-1931, in *Correio da Madeira*, Funchal, p. 1.

«Os últimos acontecimentos», 08-04-1931, in *Diário de Notícias*, Funchal, pp. 1, 3.

«Os últimos acontecimentos», 09-04-1931, in *Diário de Notícias*, Funchal, p. 1.

«Os últimos acontecimentos. Material de guerra. Deportados políticos», 14-05-1931, in *Diário de Notícias*, Funchal, p. 2.

«Os últimos acontecimentos. Relatório da Ribeira Brava», 17-05-1931, in *Diário de Notícias*, Funchal, p. 5.

«Os últimos acontecimentos. Telegrama. Peças de artilharia. A Cruz Vermelha durante os acontecimentos da Madeira», 13-05-1931, in *Diário de Notícias*, Funchal, p. 3.

«Os últimos acontecimentos. Um telegrama do Sr. Coronel Fernando Borges ao Sr. Ministro do Interior», 08-05-1931, in *Diário de Notícias*, Funchal, pp. 1-2.

«Para a História da Madeira. A vitória das tropas governamentais no último movimento: um relato completo da acção das forças expedicionárias desde o seu desembarque no Caniçal até à tomada de Machico», 07-05-1931, in *Diário de Notícias*, Funchal, p. 1-2.

«Para a História da Madeira. O Sr. Tenente António Augusto de Sousa, sub-chefe do estado Maior das Forças Expedicionárias, conta ao “Diário de Notícias” o que foi o desembarque na Calheta e os seus objectivos», 10-05-1931, in *Diário de Notícias*, Funchal, pp. 1, 3.

«Para Lisboa. O “Niassa” partiu», 10-05-1931, in *Diário de Notícias*, Funchal, pp. 1, 4.

«Passaram 65 anos: revolução da Madeira», 04-04-1996, in *Diário de Notícias*, Funchal, p. 2.

«Passeio militar à freguesia da Camacha», 11-06-1931, in *O Jornal*, Funchal, p.1.

«Passeios militares», 03-06-1931, in *Diário de Notícias*, Funchal, p. 1.

«Paz e trabalho», 24-05-1931, in *O Jornal*, Funchal, p.1.

«Presos políticos», 10-05-1931, in *O Jornal*, Funchal, p.1.

«Presos políticos», 16-05-1931, in *O Jornal*, Funchal, p.1.

«Presos políticos de 4 de Abril», 10-05-1931, in *O Jornal*, Funchal, p.3.

«Presos políticos: os que ficaram com residência fixa na Madeira e Porto Santo», 12-06-1931, in *Diário de Notícias*, Funchal, p. 1.

«Presos políticos que deixaram ontem o crusador “Curlew”», 08-05-1931, in *O Jornal*, Funchal, p.1.

«Presos postos em liberdade», 19-05-1931, in *Diário de Notícias*, Funchal, p. 2.

«Prossigamos!», 18-04-1931, in *A Batalha*, Funchal, pp. 1-2.

«Regimento de Infantaria n.º 13. Nota oficiosa», 05-04-1931, in *O Jornal*, Funchal, p.1.

«Relatório do chefe dos S.S. do Dtº n.º 3 Dr. Américo Pinto da Rocha», 14-05-1931, in *Diário de Notícias*, Funchal, p. 3.

“Revolta ameaça Salazar. Madeira ganha em progresso”, 04-04-1995, in *Diário de Notícias*, Funchal, p. 8.

«Revolta da Madeira não irá repetir-se», 12-04-1996, in *Diário de Notícias*, Funchal, p. 6.

«Revolta da Madeira: o grito pela liberdade», 04-04-2000, in *Diário de Notícias*, Funchal, p. 3.

«Revolta da Madeira: o não à ditadura», 04-04-1999, in *Diário de Notícias*, Funchal, p. 2.

«Revoltas na Madeira fazem 62 anos. As revoluções dos proscritos», 04-04-1993, in *Diário de Notícias*, Funchal, p.9.

«Revolução da Madeira», 04-04-1996, in *Diário de Notícias*, Funchal, p.2.

«Revolução da Madeira passou despercebida», 05-04-1991, in *Diário de Notícias*, Funchal, p.4.

RIBEIRO, Carla, 16-11-2008, «4 de Abril recorda revolta contra a ditadura», in *Jornal da Madeira* (Suplemento Funchal 500 anos), Funchal, pp. 4-5.

ROCHA, Luís, 04-04-2011, «Revolta da Madeira em foco em colóquio», in *Diário de Notícias*, Funchal, p. 32.

RODRIGUES, Paulo, 04-04-2015, «A propósito da Revolta da Madeira de 1931», in *Diário de Notícias* (Dossier Património História Cultura), Funchal, p.11.

RODRIGUES, Teófilo, 11-04-1931, «A situação da Madeira: a serenidade é-nos precisa», in *A Batalha*, Funchal, p. 1.

RUEL, Teresa, 04-04-2014, «A revolta que falta fazer?», in *Diário de Notícias*, Funchal, p. 7.

SANCHO, Gomes, 05-12-2002, «A revolta do povo ilhéu: por diversas vezes a Madeira manifestou-se contra o poder», in *Notícias da Madeira*, pp. 8-9.

«Sessão comemorativa da Revolta militar de 1931 na Casa da Madeira», 13-04-1980, in *Diário de Notícias*, Funchal, p. 3.

«Situação política na Madeira», 05-04-1931, in *O Jornal*, Funchal, p.1.

«Soldados portugueses. O combate do Caniçal descrito por uma testemunha», 06-05-1931, in *O Jornal*, Funchal, 06-05-1931, pp.1-2.

«Soldados portugueses. O desembarque na Madeira segundo o Sr. Capitão Luna d'Oliveira», 07-05-1931, in *O Jornal*, Funchal, pp.1-2.

«Soldados portugueses. O ataque à Calheta descrito pelo sr. Capitão Pinto da Fonseca», 08-05-1931, in *O Jornal*, Funchal, p.1.

SOUSA, João, «A Revolta na Madeira a 4 de Abril de 1931», 04-04-1984, in *Diário de Notícias*, Funchal, p. 5.

SOUSA, Jorge, 04-04-2015, «Revolta da Madeira completa 84 anos», in *Diário de Notícias*, Funchal, p. 3.

SOUSA, Lúcia, 05-04-2002, «Ilha exemplo de rebeldia: 71º aniversário da Revolta da Madeira», in *Notícias da Madeira*, Funchal, p. 10.

«Telegramas de Lisboa», 05-05-1931, in *Diário de Notícias*, Funchal, p. 2.

«Tenente A.A. de Souza», 21-06-1931, in *O Jornal*, Funchal, p. 1.

«Terminou a revolta de 4 de Abril», 03-05-1931, in *Diário da Madeira*, Funchal, pp. 1-2.

«Testemunho de quem viveu a revolução», 04-04-1995, in *Diário de Notícias*, Funchal, p. 8.

«Transição, nunca! afirma o sr. Ministro do Interior», 10-05-1931, in *O Jornal*, Funchal, p.1.

«Tripulantes repatriados», 27-05-1931, in *O Jornal*, Funchal, p.2.

«Últimas notícias», 03-05-1931, in *Diário de Notícias*, Funchal, p. 2.

«Últimas notícias. As finalidades do Movimento Militar da Madeira - Comunicado oficial», 20-04-1931, in *Diário de Notícias*, Funchal, p. 2.

«Últimas notícias: As finalidades do Movimento Militar da Madeira», 21-04-1931, in *Diário de Notícias*, Funchal, p. 2.

«Últimas notícias. A situação: presos políticos», 05-05-1931, in *Diário de Notícias*, Funchal, p. 4.

«Um decreto sobre a alimentação dos deportados políticos», 23-06-1931, in *Diário de Notícias*, Funchal, p. 3.

«Um problema instantâneo. A crise da Madeira», 16-01-1931, in *Diário de Notícias*, Funchal, p. 1.

«Unidade nacional, disciplina militar», 12-05-1931, in *Diário de Notícias*, Funchal, p. 1.

«Várias notas dos acontecimentos», 05-05-1931, in *Diário de Notícias*, Funchal, p. 3.

VERÍSSIMO, João, 24-04-1994, «Um livro sobre a revolta da Madeira», in Revista *Diário*, Funchal, p. 9.

VIEIRA, Alberto, 10-04-1997, «A revolta de 1931 da história contemporânea da Madeira», in *Diário de Notícias da Madeira*, Funchal, p. 16.

VIEIRA, Alberto, 04-04-1989, «A revolta da Madeira de 1931: esperança adiada», in *Diário de Notícias*, Funchal, pp. 10-11, 22.

VIEIRA, Alberto, 04-04-1996, «Conhecer e divulgar a Revolta da Madeira», in *Diário de Notícias*, Funchal, p. 13.

VIEIRA, Carmen, 04-04-2008, «Espírito da Revolta continua latente», in *Tribuna da Madeira*, Funchal, pp. 20-22.

Esta bibliografia temática pretende ser um ponto de partida para um conhecimento mais aprofundado e não tem carácter exaustivo.